



Salud y Negocios

Maribel Ramírez Coronel

✉ maribel.coronel@eleconomista.mx

Hospital Infantil de México, ahorcado y endeudado; ¿será rescatado?

Hacia dónde va la medicina pública de alta especialidad en México? Con el ahorcamiento presupuestal que les vienen obligando desde hace más de seis años y ahora con el nuevo recorte previsto en el Presupuesto de Egresos federal para 2025, no se puede esperar otra cosas más que los reduzcan al mínimo.

Se esperaría que el secretario de Salud, el doctor **David Kershenobich**, esté trabajando un plan para evitar el desbarancamiento de dichos institutos que han sido no sólo la joya de la corona en la atención médica nacional, sino el centro detonador de la investigación clínica en México por años.

De por sí ya se achicó la red de institutos nacionales de salud integrada dentro de la Comisión Coordinadora que lleva la doctora **Martha Zapata**. Su nombre es Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, la CCINSHAE por sus siglas, pero justo finalizando el sexenio pasado, los seis Hospitales Regionales de Alta Especialidad (los HRAEs) en junio, pasaron al control del IMSS Bienestar, que hoy dirige **Alejandro Svarch**. Esos son los HRAEs: Del Bajío, Oaxaca, Yucatán, Ciudad Victoria Bicentenario 2010, Ixtapaluca y el Centro Regional de Alta Especialidad de Chiapas.

Los que quedaron en CCINSHAE, que ahora deberá llamarse sólo CCCINS (sin HAE) y que continúan bajo la adscripción de la Secretaría de Salud son: Cancerología, Cardiología, Ciencias Médicas y Nutrición, Enfermedades Respiratorias (INER), Geriátrica, Neurología y Neurocirugía, Pediatría, Perinatología, Psiquiatría, Rehabilitación, Salud Pública y Medicina

Genómica, estos últimos se centran en investigación y no dan atención a pacientes.

También están los Hospitales Federales de Referencia (de investigación y segundo nivel): el General de México, el Juárez del Centro y Juárez de México, el Gea González, el Homeopático y el de la Mujer. Y además el Centro Nacional de Trasplantes.

Aparte está el Hospital Infantil de México Federico Gómez, dirigido por el doctor **Adrián Chávez** que es emblemático porque fue el primero de esa red y por su labor de investigación destacó en su momento a nivel internacional, quedó como parte de la red de INS. Está por verse qué plan tienen con este hospital, pero aparte de es de los que sufrirá mayor recorte presupuestal, viene arrastrando una deuda insostenible que en el 2023 superó los 400 millones de pesos.

Se sabe que le fue practicada una Auditoría al HIMFG, donde se encontraron serias desviaciones que evidenciaron corrupción en torno al manejo de medicamentos, en particular oncológicos que en este caso eran pediátricos, lo cual trascendió a medios el sexenio pasado.

Se habla de que en la administración anterior hubo un fraude millonario y que hay una investigación abierta desde el 2020. Conforme documentos obtenidos en Transparencia del Gobierno federal, los pasivos del HIMFG pasaron de casi 160 millones en 2022, a 303.2 millones en 2023 y para el 2024 ascendieron a 300 millones de pesos. Considerando dicha deuda respecto de los ingresos que recauda la institución, en los últimos tres ejercicios anuales, se tiene que su coeficiente de deuda pasó de 5.5 a 11 y a 9.3 en este último año. (ver gráfica en la versión web). La pregunta sería si el Gobierno federal inyectará recursos a este organismo para rescatar su sanidad financiera porque justo se mantiene dentro de la SS que es la dependencia más sacrificada del gabinete en el PEF2025.

Algo que fuentes cercanas al HIMFG nos señalan como preocupante es el conflicto de interés de la Dra. Martha Zapata, titular de la CCINSHAE, pues su esposo es el Dr. **Luis Juárez Villegas**, quien fue jefe de Oncología en la anterior administración que dirigió el Dr. **Guillermo Nieto**, y aunque hoy el Dr. Juárez ya no coordina él aún sigue en esa área. La pregunta es si el doctor Kershenobich está enterado de ese conflicto de interés de esta relación porque es asunto delicado.